



BOLETÍN DE INFORMACIÓN :

RESPUESTAS AFRICANAS ANTE LA
CRISIS DEL COVID19: EL PAPEL DE LOS
SINDICATOS¹

EDICIÓN ESPECIAL²



¹ El informe original de CSI África revisa los casos de Botswana, Etiopía, Uganda, Ruanda, Ghana, Argelia, Nigeria, Túnez, Kenia, Sudáfrica, Gabón, República Democrática del Congo, Senegal, Togo, Sierra Leona y Burkina Fasso. La Secretaría de Internacional y Cooperación de CCOO los está publicando con leves modificaciones en su formato (no en su contenido) como fichas país en su página web en sucesivos días. Tras la introducción y los capítulos de Túnez y Senegal, sigue este capítulo sobre Sudáfrica. La autoría del documento pertenece íntegramente a CSI África.

² Traducción del francés al español por Alejandra Ortega Fuentes, Secretaría de Internacional y Cooperación (CS CCOO)



**Organización Regional Africana de la
Confederación Sindical Internacional (CSI-
AFRIQUE)**

**Route Internationale d'Atakpamé Centre
FOPADESC Agoè - Nyivé
B.P. : 4401 - Tel. : 00228 22 25 07 10
Fax :0022822256113
LOME-TOGO
Email : info@ituc-africa.org
www.ituc-africa.org**

3. Respuesta de Sudáfrica y papel de los sindicatos en la lucha contra el COVID19



El primer caso de COVID19 en Sudáfrica se registró el 5 de marzo de 2020. El 13 de marzo, cuando el número subió a 17 casos, el presidente Cyril Ramaphosa declaró el estado de alarma y anunció el confinamiento nacional que comenzó el 26 de marzo de 2020. Este confinamiento tenía por objetivo frenar la propagación del coronavirus con la prohibición de reuniones públicas. El 21 de abril de 2020, Sudáfrica contaba con más de 126.000 test de detección efectuados, 3.465 casos de COVID19 confirmados, 58 casos de fallecimiento y 903 casos de contagiados. Conviene señalar que Sudáfrica ha sido el primer país del continente en realizar un gran número de tests.

Se estableció un equipo de trabajo dirigido por el presidente y compuesto por partes interesadas, incluidos sindicatos y empresas. Este equipo se reúne tres veces por semana y tiene el mandato de controlar la pandemia identificando, entre otras cosas, los múltiples medios para prevenir la propagación del virus. El ministro de Sanidad regularmente mantiene informada a la nación sobre el progreso realizado en esta lucha. Actualmente, Sudáfrica se encuentra en su segunda fase de contención, que se ha extendido hasta finales de abril de 2020.

Resumen de medidas de contención

En resumen, las regulaciones de aplicación de contención ordenan:

- (i)** Prohibición de la venta de bebidas alcohólicas
- (ii)** Prohibición de reuniones públicas (incluyendo culto religioso y celebraciones matrimoniales)
- (iii)** Prohibición de hacer deporte fuera de casa.
- (iv)** Cierre de ciertas instituciones públicas, incluidas las escuelas.
- (v)** Cierre de fronteras.
- (vi)** Permiso de salida únicamente para compras esenciales.
- (vii)** Sentencia de seis meses en prisión o una multa por cualquier violación de las regulaciones.
- (viii)** El gobierno también anunció que los ciudadanos sudafricanos y los residentes en países de alto riesgo deben de ser sometidos a una cuarentena automática de 14 días.
- (ix)** Los extranjeros que llegan en vuelos de países de alto riesgo tienen prohibida la entrada en el país.
- (x)** Los viajeros internacionales hacia Sudáfrica fueron ya puestos en cuarentena en sus hoteles durante 14 días.

Además, el gobierno lanzó una campaña de detección de COVID-19 para desplegar trabajadores de salud en aldeas y regiones remotas del país. La detección se lleva a cabo en los hogares. El gobierno tiene la intención de identificar tantos casos positivos como sea posible y luego proporcionar un tratamiento rápido y adecuado a las personas infectadas o que presenten síntomas del virus.

Respuesta del sector privado sudafricano al COVID-19

Bajo los auspicios de las empresas, el sector privado se ha comprometido a trabajar con el gobierno a todos los niveles y ha reunido a otras partes interesadas en torno a la lucha de Sudáfrica para frenar la propagación del COVID-19. Varias compañías, incluidas MTN, Standard Bank, ABSA, AngloGold Ashanti, Old Mutual, Ned Bank, Sasol, FND y Multichoice se han unido para ayudar al gobierno en esta lucha. «Estamos trabajando en muchos frentes para apoyar a los proveedores de atención médica, fortalecer las respuestas de la comunidad a la salud y la higiene, y brindar asistencia a los más vulnerables de la empresa» dijo el representante de Standard Bank of South Africa Limited.

Desafíos de la aplicación de medidas de contención

Hubo diferentes respuestas entre los ciudadanos en cuanto al cumplimiento de las medidas de contención, especialmente durante las primeras semanas. Se desplegaron fuerzas de defensa para apoyar a la policía en la aplicación de las medidas. La policía tuvo que perseguir a quienes no cumplieron con las medidas y, en algunos casos, las fuerzas de defensa utilizaron la fuerza para imponer el encierro a los ciudadanos.

Sin embargo, en municipios pobres como Alexandra, ha resultado difícil hacer cumplir las medidas debido al hacinamiento del municipio. La mayoría de las personas que viven allí son pobres y trabajan en la economía informal. Los distritos de este municipio están muy desfavorecidos; las personas no tienen acceso a servicios sociales adecuados como agua corriente y muchos hogares comparten baños.

Respuestas de los sindicatos del sector sanitario

Los miembros del sindicato de salud son los que han expresado sus preocupaciones sobre la protección de sus miembros. La Unión Sudafricana de Trabajadores de la Salud y Servicios Relacionados recordó a sus miembros sus derechos y emitió una directiva que les ordena retirarse si el gobierno y el ministerio de salud no proporcionan equipos de protección personal.

La Organización Democrática de Enfermeras de Sudáfrica (DENOSA), que es un sindicato de enfermería, también se unió a la protesta por medidas efectivas que se tomaron para proteger a sus miembros después de los informes de que las enfermeras se infectaron durante el servicio. Hablaron con el ministro de Sanidad sobre la mejor manera de proteger a estos trabajadores vitales en primera línea, proporcionándoles ropa protectora y artículos de higiene adecuados. El Sindicato Nacional de Trabajadores de Educación, Salud y Afines (NEHAWU) hizo una declaración pública luego del anuncio de confinamiento del presidente y desde entonces ha planteado preguntas sobre la seguridad de sus miembros. En su comunicado de prensa, el sindicato expresó su preocupación por las malas condiciones en hospitales y espacios donde se espera que sus miembros trabajen y cuiden a más de una persona.

El sindicato también llevó al ministro de Sanidad al tribunal laboral para expresar su preocupación por la falta de equipos de protección personal en los hospitales. El sindicato exigió que el gobierno, a través del ministerio de Sanidad, garantice la salud y la seguridad de los trabajadores de la salud. Aunque el veredicto fue desfavorable, las preocupaciones del sindicato se justifican teniendo en cuenta la escasez mundial de equipos de protección para los trabajadores sanitarios.

Participación y respuesta global de los sindicatos frente al COVID-19

Los otros sindicatos sudafricanos están, al mismo tiempo, dando directivas específicas a sus miembros y a los trabajadores en general sobre cómo enfrentar el COVID-19 en el lugar de trabajo. Por ejemplo, el Congreso de Sindicatos de Sudáfrica (COSATU) proporciona información en su sitio web y ha establecido una línea de ayuda nacional para permitir a los miembros informar sobre casos o problemas relacionados con COVID-19 . El Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros también ha publicado una lista de requisitos previos que pueden ayudar a [otras partes interesadas] a abordar la crisis de manera más eficaz en colaboración con las empresas y el gobierno.

Más importante aún, los sindicatos sudafricanos trabajan en estrecha colaboración con los otros interlocutores sociales representados en el Consejo Nacional de desarrollo económico y laboral (NEDLAC). Los sindicatos representan a los trabajadores en NEDLAC a través del Congreso de Sindicatos de Sudáfrica (COSATU), la Federación de Sindicatos de Sudáfrica (FEDUSA) y el Consejo Nacional de Sindicatos (NACTU). Desde

el principio, el presidente de Sudáfrica se reunió con NEDLAC para discutir cómo mitigar el impacto económico y la contención de la pandemia de COVID-19 en Sudáfrica. Después de discutir estos temas con otras partes interesadas, NEDLAC desarrolló recomendaciones para el equipo nacional COVID-19.

Estas recomendaciones se relacionan con:

- Hacer un llamamiento a los empleadores para que no obliguen a los trabajadores a presentarse a trabajar con el pretexto de que son un servicio esencial;
- Favorecer un seguro de desempleo;
- Asegurar las vacaciones anuales, destacando que no es obligatorio solicitarlas en este período;
- Posponer conflictos profesionales, enfatizando que deben suspenderse hasta que se levanten las medidas de contención;
- Continuar con las cuestiones sectoriales por las cuales se alienta a los sindicatos a entablar negociaciones con los empleadores a través de los consejos de negociación;
- Fomentar la seguridad alimentaria para evitar la escasez de alimentos resultante de las compras provocadas por el pánico;
- Congelar de los precios de los alimentos ;
- Modificar la ley de salud y seguridad en el trabajo para cubrir el COVID-19 adquirido en el contexto profesional ;
- Proporcionar medios de transporte a todos los trabajadores necesarios para realizar el trabajo ;
- Apoyar a las comunidades ;
- Mejorar la repuesta de sanidad pública ;
- Asegurar el suministro de equipos de protección personal ;
- Aplicar los medios identificados para mejorar la higiene en el lugar de trabajo ;
- Hacer pruebas accesibles ;
- Vacunar para la gripe.

Medidas de ayuda económica y social

Las medidas anunciadas por el presidente Ramaphosa, el 21 de abril de 2020, como parte de una asistencia económica y social extendida para la lucha contra COVID-19 incluyen:

- ✚ Un presupuesto de salud extraordinario para enfrentar el coronavirus.
- ✚ La reapertura gradual de la economía con un presupuesto extraordinario de aproximadamente 500 mil millones de rand (aproximadamente 26.3 mil millones de dólares USA) dedicado al coronavirus y la orientación de los recursos hacia la lucha contra la pandemia. Esto incluirá redefinir las prioridades de alrededor de 130 mil millones rand (6,8 mil millones dólares USA) bajo el presupuesto actual.
- ✚ Financiamiento adicional de 20 mil millones rand (aproximadamente 1 mil millones dólares USA) se pondrá a disposición de los municipios para suministros de agua de emergencia, mayor desinfección del transporte y las instalaciones y la provisión de alimentos y refugio para las personas sin hogar.
- ✚ Asistencia a las familias más vulnerables del país a través de una subvención temporal de 50 mil millones de rand (unos 2,63 mil millones de dólares USA) durante 6 meses, dedicada a la lucha contra el coronavirus.
- ✚ La distribución de 250,000 paquetes de alimentos en todo el país durante las próximas dos semanas en asociación con el Fondo de Solidaridad, ONG y organizaciones comunitarias.
- ✚ Reserva de un paquete adicional de 100 mil millones rand (alrededor de 5,26 mil millones dólares) para la protección y la creación de empleo.
- ✚ La introducción de un sistema de garantía de préstamos de 200 mil millones de rand (\$ 10.52 mil millones) en asociación con los principales bancos, el Tesoro y el Banco de la Reserva de Sudáfrica para ayudar a las empresas a cubrir los costos operativos, como salarios, alquileres y pagos a proveedores.

Al concluir el anuncio de medidas para apoyar a las empresas y al público durante este período de crisis, el presidente también indicó el camino a seguir para la recuperación después de la pandemia, diciendo: "Construyendo sobre la cooperación que está comenzando entre todos los interlocutores sociales durante esta crisis, aceleraremos

las reformas estructurales necesarias para reducir el costo de los negocios, promover la localización e industrialización, remodelar las empresas públicas y fortalecer el sector informal”.

Sudáfrica y su gobierno han demostrado un liderazgo excepcional para África en respuesta al COVID-19. Esto puede explicarse tanto por la rapidez de la respuesta como por el firme compromiso de los sindicatos, las empresas y la comunidad en general en el desarrollo de la serie de medidas para combatir la crisis. El presidente Ramaphosa anunciaba que su estrategia económica para el futuro requerirá un nuevo pacto social entre todos los actores (empresas, sindicatos, comunidades y gobiernos) para reestructurar la economía y lograr un crecimiento inclusivo y que Sudáfrica forjará un pacto para una transformación económica radical capaz de garantizar y promover la situación económica de las mujeres, los jóvenes y las personas con discapacidad, y hacer de nuestras ciudades, nuestros pueblos, nuestras áreas y centros rurales parte de las dinámicas de la actividad económica.

Con ello se pretendería sentar las bases para reafirmar el compromiso total de la sociedad sudafricana con la reconstrucción y el redespliegue de los esfuerzos destinados a hacer realidad los sueños que acompañaron la liberación del poder ejercido por la minoría blanca sobre la mayoría de los sudafricanos. La reconstrucción y reestructuración de la economía política sudafricana puede servir de ejemplo y una gran fuente de inspiración para el resto de África.



Redactado y editado por el Comité de redacción CSI África